

天理参考館 ニュースレター

天理大学附属天理参考館
発行日: 2006.10.26
発行: 天理大学附属天理参考館
編集: 広報普及

発刊にあたって

天理大学附属天理参考館

館長 木村 秀則



解に至るという観点に立つて、さまざま
な活動を行っています。

*

「博物館の望ましい姿—市民とともに
創る新時代の博物館—」という報告書が
二〇〇三年三月に財団法人日本博物館協
会によってまとめられました。そこには
各博物館がそれぞれの特徴を活かした活
動を行い、博物館全体として総合的な力
を向上発展させることが希求される、と
の内容が提唱されていました。

この度、当館の活動をより多くの方々に
情報として発信したいと考え、『天理参考
館ニュースレター』を刊行することになり
ました。

*

一九三〇(昭和5)年四月に天理外国语
学校(現天理大学)の校舎の一教室に設け
られた「海外事情参考品室」が当館の始
まりです。爾来、幾たびかの移転を経な
がら、二〇〇一(平成十三)年十一月に現
在の建物に移り、新しい装いでオープン
し、五年が経過しようとしています。

当館は海外の国々、諸地域の人々の生
活習慣・信仰習俗などの生活文化につい
て、理解を深める一助となることを創設
の趣旨としています。その目的のために、
人々の生活の中で手垢のついた「も
の」を集めてから始め、さらにはそ
れを造り、使う「ひと」の「ところ」の理
を造り、使う「ひと」の「ところ」の理

ターザー」に載せてお
伝えしていきたいと
思っております。

*

当館入口正面の
前庭(駐車場)には

サクラ、サツキ、
ソテツ、アベマキ、
アメリカンフローと
いつたさまざま
な木々が立ち、四季
折々の表情を演出

さ25mのアベマキの木の下では、ドングリ
やトゲトゲの葉が来館者を迎えていま
す。(『余滴』欄をご覧下さい。)

余滴

当館の前庭にはシンボルツリーとしてアベ
マキが植えられています。このアベマキと
は一体どんな木なのでしょうか?

アベマキ(ブナ科 コナラ属)

アベマキは落葉喬木で、クヌギと大変似て
います。日本では本州(山形、長野、静岡県以西)、
四国、九州地方に自生し、奈良県ではワヌ
ギ、コナラと共に広く分布します。また、
海外では朝鮮半島、台湾、中
國、インドシナ半島まで分
布します。堅果は大型で卵
形、俗に言うドングリで
す。古代人はドングリを食
用としていました。樹皮は
コルク層が発達し、コルク
製品として、またクヌギと
同様に薪炭材やシイタケ栽培
の桿木(ほたき)にも使わ
れます。クヌギは刀葉植物
の一つで古名をツルバシと
言い染織に使われました
が、アベマキも同様に用い
られたと考えられています。



この度、当館の活動をより多くの方々に
情報として発信したいと考え、『天理参考
館ニュースレター』を刊行することになり
ました。

*

この度、当館の活動をより多くの方々に
情報として発信したいと考え、『天理参考
館ニュースレター』を刊行することになり
ました。

この度、当館の活動をより多くの方々に
情報として発信したいと考え、『天理参考
館ニュースレター』を刊行することになり
ました。

この度、当館の活動をより多くの方々に
情報として発信したいと考え、『天理参考
館ニュースレター』を刊行することになり
ました。

この度、当館の活動をより多くの方々に
情報として発信したいと考え、『天理参考
館ニュースレター』を刊行することになり
ました。

展示特別

教祖百二十一年祭特別展

正倉院宝物のルーツと展開

参考館撰

◆会期／9月20日(水)～12月4日(月)

正倉院展の季節です。あの繊細華麗な天平芸術の粹は一体どこから来たのでしょう。

館蔵の中国・朝鮮半島・ペルシア・インドなどの諸作品に正倉院宝物のルーツをもとめ、さらに、その後の展開を通して、古代日本の国際性や文化交流の結実を考えます。

銀胎鍍金聖樹水禽文八曲長杯
イラン 6～7世紀 長30.6cm紅胎加彩女子 中国 唐代
高 64.8cm展示風景
右端 展示資料が今回初公開の伎楽面

■トーケ・サンコーカン
東西文化の流れシリーズ①／全3回
「正倉院とシルクロード」
日時／10月28日(土)午後1時30分から
会場／当館研修室

■列品解説
日時／11月27日(月)午後1時30分から
場所／当館3階企画展示室

今回の展覧会では、奈良時代に製作されたとみられる伎楽面を初公開していま

す。この伎楽面は、『集古十種』(江戸後期の老中・松平定信の命で編纂された古い宝物の図版集)に掲載された「東大寺所蔵伎楽面」の一つとして紹介されています。

伎楽は、7世

紀初めに中国大陸より伝えられたと『日本書記』に見られます。その後、奈良時代の「大仏開眼供養」でも上演され、正倉院にはそのときに使

用されたと思わ

調査発掘

イスラエルにおける発掘調査(一)

天理とイスラエルの関わりは中山正善天理教二代真柱から始まります。第二次世界大戦後、我が国でも西アジアで発掘調査を行あうという動きが起り、日本オリエント学会の中心的な役割を果たしていた二代真柱らの力により、昭和39年にイスラエルのテル・ゼロー遺跡で初めて鍬がはいつたのです。このテル・ゼロー遺跡出土遺物の半分は当館に所蔵され、我が国では唯一、まとまつたイスラエル出土の資料となっています。

その後、発掘は中断されていましたが、平成2年から平成16年にはエン・ゲヴ遺跡の調査が天理大学の金闇恕氏を中心に行われ、さらに平成18年からはテル・レベシュ遺跡の調査を天理大学が中心となって行っています。なお、当館の職員もテル・ゼロー遺跡の調査から参加しています。



さて、この度、調査が開始されたテル・レベシュ遺跡はイスラエル北部のガリラヤ地方にあり、イスラエル国内では最後に残った手つかずの遺跡でした。この遺跡は南北約

三五〇m、東西幅約二六〇mの楕円形の丘となっています。前期青銅器時代(紀元前三千年頃)からビザンチン時代の長期にわたって人びとが居住していた都市遺跡です。特に後期青銅器時代には旧約聖書にみられる「アナハラト」という名前の町に想定されており、当時のエジプトと深い関係があつたことがわかっています。

今年3月の第一次調査では鉄器時代やローマ時代の建物跡がみつかっており、さらに下層には青銅期時代の遺構が埋まっていることがわかりました。8月には第二次調査を計画して準備していましたが、ご存じのレバノン紛争でミサイルの届く範囲内になってしまい、調査を延期しました。(これからさらに)調査を続行していきます。来年3月には延期していた第二次調査を行うことにしています。大きな成果があがることが期待されます。これから何度も調査を行なう度にわたり、調査の様子をお知らせしたいと思います。(山内)



発掘された石棺墓

